

FOREIGN AFFAIRS LATINOAMÉRICA

EN ESPAÑOL

VOLUMEN TRECE, NÚMERO UNO

2013

Carta del Director

vii

Latinoamérica: entre la seguridad y la paz

Colombia: la hora de la paz

2

Hernando Gómez Buendía

Mediante un repaso cuidadoso del acuerdo inicial y el comienzo de las negociaciones entre las FARC y el gobierno colombiano, en este texto se examinan los motivos de las partes, el balance de fuerzas militares y políticas, el porqué de la agenda, los obstáculos, los acuerdos posibles y la importancia especial de este proceso, todo visto con un moderado optimismo.

Violencia en México: mejor samba que cumbia

10

Rafael Fernández de Castro, Enrique Desmond Arias y Gema Santamaría

México ha buscado en Colombia respuestas para la ola de violencia que ha azotado al país en los últimos 5 años. Sin embargo, podría encontrar en Brasil lecciones valiosas para resolver sus problemas de violencia. Actualmente, los casos de éxito en la lucha contra la violencia consisten en respuestas complejas que combinan el combate con el fortalecimiento institucional, la prevención social y la creación de alianzas multisectoriales.

¿De quién se defiende Sudamérica?

16

Nicolás Comini

Sudamérica se halla en un dilema: mientras, por un lado, emergen iniciativas tendientes a la construcción de esquemas de cooperación e integración regional, por otro, aún persisten múltiples factores discordantes entre los países del subcontinente. El presente artículo analiza las complejidades en materia de defensa en el seno de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur).

¿Cuán poderoso es Brasil? <i>Juan Gabriel Tokatlian</i>	25
--	----

En el terreno diplomático, existen divergencias entre Brasil y algunos países de Latinoamérica, como resultado de la aparición de intereses opuestos. Es esencial que Brasil entienda que no es tan poderoso y que le conviene generar formas razonables de liderazgo múltiple.

Auge, caída y retorno de la defensa en Argentina <i>Jorge Battaglini</i>	32
---	----

Este ensayo analiza el derrotero de la política de defensa en la Argentina contemporánea. La reconstrucción de la industria militar, el relanzamiento de la planeación de la defensa y el aumento del presupuesto son los principales indicadores de un nuevo interés político por la defensa.

Mundo

El malestar democrático en México <i>Alejandro Moreno y Shannon K. O'Neil</i>	41
--	----

El apoyo y la satisfacción con la democracia se han erosionado en México. La inseguridad y la crisis económica son sólo algunos aspectos detrás de las crecientes percepciones de malestar con la democracia.

Rasgos y razones del desencanto de la democracia en Latinoamérica <i>Manuel Montobbio</i>	48
--	----

La instauración de la democracia ha conllevado a menudo en Latinoamérica el desencanto. El autor se pregunta por los rasgos y razones de éste, y para responder acomete un recorrido analítico que abarca la consideración de su carácter electoral y de la problemática de la violencia, los retos de consolidación del sistema político, la pervivencia de otros paradigmas referenciales y el contrapeso de poderes y el desarrollo del Estado administrativo.

Cómo esconderse de Dios (en el México del siglo XXI) <i>Carlos Loret de Mola A.</i>	59
--	----

Una aislada comunidad de México vive bajo el dominio de un líder religioso que, amparado en sus arreglos políticos, ha logrado librar acusaciones hasta de corrupción de menores.

Dos Argentinas <i>Valeria Moy</i>	67
--------------------------------------	----

Durante los últimos años, el gobierno argentino ha aplicado una serie de medidas económicas que parece que llevarán a Argentina al borde de una

crisis: cifras manipuladas, expropiaciones, incremento del déficit público, control de cambios y limitaciones a las importaciones.

Los BRIC quebrados 74
Ruchir Sharma

La tendencia económica más comentada en los últimos años ha sido el ascenso de países como Brasil, Rusia, la India y China. Pero la convergencia económica internacional es un mito: pocos países pueden mantener el ritmo de crecimiento rápido durante un decenio, y muchos menos por más tiempo.

¿Cómo ve China a Estados Unidos? 81
Andrew J. Nathan y Andrew Scobell

A Estados Unidos le preocupa el ascenso de China, pero Washington rara vez considera la forma como se ve el mundo a través de los ojos de Beijing. Incluso cuando los funcionarios de Estados Unidos hablan con dulzura y suavidad, sus contrapartes escuchan amenazas veladas y se centran en el garrote del fondo.

Permitan que las mujeres luchen 95
Megan H. MacKenzie

La política del ejército estadounidense que prohíbe la presencia de las mujeres en combate se basa en falsos estereotipos y una comprensión anacrónica de la guerra. Es tiempo de abandonar una política que no hace ningún bien y que trata a la mitad de los estadounidenses como seres inferiores.

Georgia: de los mitos y leyendas a la historia moderna 105
Malkhaz Mikeladze

Georgia ha intensificado sus esfuerzos para comprometerse de manera activa, política y económica con los países y organizaciones regionales de Latinoamérica y el Caribe. La política exterior de Georgia busca atraer acciones internacionales que se traduzcan en progreso para los intereses del país.

¿Por qué sobrevivirá el euro? 115
C. Fred Bergsten

Los detractores del euro están totalmente equivocados. Es cierto, las potencias del continente aún deben ponerse de acuerdo para crear un plan claro para salvar la moneda común, ya que cada una de ellas está tratando de lograr lo mejor para sí.

¿Por qué Irán debe tener la bomba? 123
Kenneth N. Waltz

Los funcionarios estadounidenses e israelíes han declarado que un Irán con armas nucleares es una perspectiva particularmente aterradora, incluso una

amenaza para su existencia. No obstante, si Irán contara con armas nucleares podría aumentar la estabilidad, no reducirla.

Después de Qaddafi
Dirk Vandewalle

128

Detrás de un escenario de derramamiento de sangre en la nueva Libia, se oculta una historia de optimismo. Justo un año después de la caída de Qaddafi, Libia eligió un nuevo gobierno mediante comicios pacíficos y está dando pasos hacia adelante.

Comentarios y reseñas

JEREMY ADELMAN [137]

El primer hombre global

PATRICE HIGONNET [145]

Robespierre para radicales

RAÚL BENÍTEZ [151]

Tiempo diplomático

JOSÉ ANTONIO SANAHUJA [152]

Chávez, Venezuela y la reconfiguración política de América Latina y el Caribe

DANIEL ROSADO MÉNDEZ [154]

La idea de América del Norte: una visión de un futuro como continente

NICOLAS VAN DE WALLE [156]

Textos sobre Zimbabue

Abstracts

158

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a América Latina. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.